

# La Almudaina

REVISTA DE LA ALMUDAINA - ARTÍCULOS Y NOTICIAS

## PALMA

**Del incendio en Santa Ponsa.**—Ampliando las noticias que adelantamos ayer referentes al incendio ocurrido en el pajar del predio «Santa Ponsa», podemos añadir que anteaño quedó totalmente extinguido el fuego.

Se cree que este fué casual producido por alguna colilla de un cigarrillo tirada distraidamente por algún operario.

Las pérdidas materiales causadas se calculan en 6.000 pesetas.

**De Mallorca.**—Se ha publicado y puesto a la venta en la librería de Amengual y Muntaner el segundo tomo «De Mallorca», colección de artículos folclóricos de nuestro estimado colaborador don Antonio Pol, acompañados de numerosos grabados de cosas de Mallorca.

**Donativos.**—Relación de lo recaudado para contribuir a la suscripción regional iniciada en Fontilles por los pobres leproso y personal a su servicio para grabar en lámpara de oro unida al monumento del Cerro de los Angeles la Consecración que S. M. el Rey hizo de España al Corazón de Jesús. (Léase el número extraordinario de la «Revista Fontilles» del 27 de Junio de 1919).

(Continuación)

Familia don Juan Bta. Font 1 peseta, don José Forteza Rey 2 pts. Han contribuido con 0.20 pts. los siguientes señores: don Juan Fuster, doña Isabel Compsny, don Pedro Cárfora, don Pio y don Enrique Cormezana, don Cristóbal Fernández, don José Santaner, don Juan Mateos, don Francisco Hipólito, don Francisco Caballero don Juan Cirer, don Juan Thomás, don Restituto Fraile, Coronel Atozarena, 1 pts.

**Depósito de carbón.**—La Compañía General de carbones, S. A., nos participa que ha acordado establecer en Palma una delegación para suministrar carbón a los buques y a las industrias, nombrando delegado a don Francisco Crespi Morell y Sub delegado a don Juan Casas Moragues.

**Juventud Antoniana.**—En la Junta General Ordinaria, celebrada el domingo día 13, para la renovación de la Junta Directiva, fueron nombrados los señores siguientes:

- Presidente.—Don Andrés Bordoy.
- Secretario.—Don José Miró.
- Tesorero.—Don Miguel Jaume.
- Prefecto de la Catequística.—Don Juan J. Florit.
- Prefecto de la Literaria.—Don Andrés Pol.
- Prefecto de la Propaganda.—Don Onofre Bestard.
- Prefecto de la musical.—Don Isidro López.
- Prefecto de la Deportiva.—Don Pedro Pasqual.

## De La Puebla

Programa de las carreras de caballos al trote con carruón que tendrán lugar por la tarde del día 27 de Julio actual en el Hipódromo de «San Ferragut» organizadas por este Ayuntamiento, siendo la entrada gratis.

Gran suelta de palomas mensajeras.

1.ª Carrera para ganado híbrido de La Puebla (mulos y mulas).—Premios, 100 pesetas. 60 al primero y 40 al segundo. Distancia, 4,500 metros 6 vueltas.

2.ª Carrera libre para potros y potrancas de menos de cinco años. Premios, 100 pesetas. 60 al primero y 40 al segundo. Distancia, 3,000 metros, 4 vueltas.

3.ª Carrera pobleña para caballos y yeguas. Premios, 150 pesetas, 100 al primero y 50 al segundo. Distancia, 4,500 metros 6 vueltas.

4.ª Carrera libre, de velocidad para caballos y yeguas. Premios, 450 pesetas, 300 al primero y 150 al segundo. Distancia, 4,500 metros 6 vueltas. Tiempo máximo, 9 minutos y 30 segundos.

5.ª Carrera de resistencia, libre para caballos y yeguas. Premios, 450 pesetas, 300 al primero y 150 al segundo. Distancia 18,750 metros, 25 vueltas. Tiempo máximo, 55 minutos. Carrera final ciclista. Campeonato pobleño. Premios, 120 pesetas, 60 al primero con banda de campeón y medalla de plata, 35 al segundo y 25 al tercero. Será obligatorio para tomar parte en esta carrera ser pobleño y vestir jersey con pantalón corto.

Para la calificación de las anteriores carreras, habrá un jurado calificador cuyos fallos serán definitivos y no cabrá reclamación alguna contra ellos, debiendo tanto los ciclistas como las caballerías estar inscritos en la Secretaría del Ayuntamiento antes de las 12 del día 24 de los corrientes.

El anterior programa nos ha sido facilitado por esta Alcaldía para que lo diéramos a la publicidad.

De extraordinaria puede calificarse la animación que han despertado dichas carreras, que prometen ser interesantes, por tener noticias que tomarán parte además de muy ligeras caballerías de esta localidad otros acreditados trotones foráneos.

Lo propio sucede entre el elemento ciclista por haber varios jóvenes corredores bien preparados y que aprueban de firme como lo demuestran en sus entrenos todas las tardes en el Hipódromo, lo cual hace que sea más vivo el interés que reina para conocer el futuro campeón pobleño.

Inmediatamente que esté ultimado el programa general de los cuatro días de fiesta lo daremos a la publicidad.—C.

12 Julio 1919.

## De Sóller

Complecidísimos salimos del recital que dió en la Defensa Sollerense el señor Giovannini gran baritone de ópera italiana que de paso se encuentra en Mallorca. Fué uno de tantos éxitos que coronan su vida artística, pues tuvo que bisar unas cuantas romanzas. El teatro brillante, dejándose ver lo más distinguido de la sociedad sollerense para rendir un aplauso a este maestro del canto.

## Para los tuberculosos

De don Antonio Moragues Morell hemos recibido una extensa carta de la que publicamos los más importantes párrafos: «En 30 de Mayo de 1917, la prensa local daba cuenta a sus lectores que la presidenta de la Junta antituberculosa, doña Antonia Monasterio de Alonso Martínez, había recibido como donativos para contribuir a la adquisición de terrenos para sanatorio de tuberculosos pobres en Son Pons y Serra, 1,200 pesetas del señor Obispo y 500 de don Luis Despuig y a renglón seguido daba cuenta de un ofrecimiento de la Diputación y otro del Ayuntamiento de 3,000 pesetas cada corporación y por último de la promesa (cabalmente cumplida) del señor Alzamora de contribuir a la próxima fiesta de la flor con 1,000 pesetas y de otro donativo del señor Obispo para el mismo fin de 50 pesetas.

La misma prensa en 9 de Junio, da cuenta del resultado pecuniario de la fiesta ya liquidada haciendo público que la cantidad recaudada (en la cual no entraban los donativos para el proyectado sanatorio) ascendía a 8780 pesetas 50 céntimos.

Tres días después se enteraba el público mallorquín de que quedaban depositadas en el Banco de España las pesetas antes mencionadas más 138 65 que aparecieron en el recuento, siendo el depósito así ingresado de 8919'05.

«Hoy 13 de Junio de 1919, cumpliendo órdenes de doña Antonia Monasterio de Alonso Martínez, recibidas en carta de 1.º de este mes he devuelto a los Sres. Obispo, Despuig, March y Ques, 1,200, 500, 500 y 100 pesetas respectivamente y mañana D. M. entregará 1,198 45 al señor Alcalde de Sóller, es decir un total de 3,498 45 pesetas. Seiscientas pesetas más de las que tan campanada como ligeramente se ha pregonado retenida indebidamente por la distinguida señora antes citada, con notoria desconsideración a una dama y con indisculpable atropello de la honradez y buen nombre de persona que sólo agradecimiento y aplauso debían merecer de Palma entera y de quien hablando tal vez con desconocimiento de causa hiciera en público manifestaciones que influyeran en la opinión para dudar de la honrabilidad de quien debidamente ha obrado.»

## Bendición de una capilla

Con gran solemnidad se celebró ayer tarde la bendición de la nueva capilla que el Conde de Ribas ha construido en la barriada de «Buenos Aires».

Verificó la bendición el Ilmo. señor Obispo asistido de los M. I. señores Mignol don Roca, D.án, y don Baenaventura Barceló, Arcipreste.

Asistieron también el Rdo. señor Cura Párroco de la parroquia iglesia de San Miguel, a cuya parroquia pertenece la nueva iglesia, y el Rdo. Padre Cuadras S. J. y varios otros Sacerdotes.

Empezó el Prelado por la bendición de la capilla de forma rectangular sin adornos, y del retablo del Altar mayor, obra de arte de principios del siglo 19, del notable escultor Adria.

En el centro del mismo se destaca la imagen de la Virgen y en la parte superior la figura del Sagrado Corazón de Jesús.

Fueron padrinos la señora doña Carmen de Sentmenat, Condesa de Ribas, y su hijo primogénito el niño Vicente Juan y Sentmenat.

Lleva el nombre la nueva capilla de San Bartolomé. Bendijo luego una imagen de San Ferragut, colocada en la parte del evangelio del presbiterio, y otra de Santa Lucía. Al pie de ambas figuras lo mismo que en el centro del retablo se destacan artísticos bajos relieves representando los pasajes de la Trans-

figuración, Circuncisión y Jesús en el templo.

Bendijo también una capilla dedicada a San Pedro en la que se destaca entre antiguo retablo de gusto bizantino, un artístico cuadro de dicho santo y otro dedicado a San Bartolomé, un hermoso crucifijo y un cuadro de San José de Murillo.

Por último bendijo la campana de la capilla que lleva el nombre de María Francisca de Paula, siendo los padrinos la señora doña Francisca Blanch, Vda. de Sentmenat, y el niño Francisco de P. Juan de Sentmenat.

Asistieron a la religiosa ceremonia además de los señores Condes de Ribas, su hermano don José y familia, el Gobernador civil de la Provincia señor de Rivas, el General señor Muntaner, el Magistrado señor Velez, el Teniente Coronel de la Guardia civil señor Carrillo, y demás Jefes y oficiales pertenecientes a esta Comandancia y otras muchas personas.

La Capilla estaba repleta de distinguidas damas y señoritas.

Asistió también la fuerza de dicho Instituto y los vecinos de dicha barriada que, en demostración de su agradecimiento, tenían adornadas sus fachadas con damascos y ramos de mirto.

Al terminar la bendición la nueva campana dió un repique, brotando de los corazones de los presentes un júbilo de satisfacción y alegría.

Los invitados fueron obsequiados por los Condes con un espléndido «lunch», recibiendo éstos múltiples felicitaciones.

## Audiencia

Señalamiento

Para el día 16 se halla señalada la vista de la causa instruida contra Andrés Ribera, acusado de infracción de la ley de caza.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal señor Acqueroni.

Defenderá el procesado el letrado don Antonio A. Moncada Cánaves de Mossa.

## Junta Provincial de Subsistencias

Conforme adelantamos, ayer a las doce se reunió de nuevo en el despacho del Gobernador civil de la provincia, bajo la presidencia de esta Autoridad, la Junta Provincial de Subsistencias con asistencia del Alcalde señor Barceló Caimari, el Presidente de la Audiencia y el Delegado de Hacienda y como asesores los señores Serra, Salom y Ballester.

Se continuó tratando de la cuestión del precio del trigo intervenido y resultando el precio de la harina del trigo argentino a 57'50 pesetas los 100 kilogramos, precio que rebasa en 2'50 pesetas el precio legal que autoriza el Ministro, puesto que los harineros no pueden cargar más que 11 pesetas sobre las 44 que es el precio de coste del trigo, se acordó elevar consulta al Ministro de Abastecimientos, pidiéndole autorización para fijar dicho precio de 57'50 como tasa, teniendo en cuenta que en esta Isla se carece de fábricas y la moliitura en la mayoría de los molinos, no da los rendimientos que en aquellas.

Según parece los panaderos están dispuestos a dar el pan procedente de las harinas de trigo argentino a 55 céntimos el kilogramo.

La Junta Municipal de Subsistencias es en definitiva la que tiene que resolver.

## De Mahón

Se hizo entrega del vapor «Mathilde» que fundó en nuestro puerto unos días antes de declararse la guerra europea.

La entrega la hizo el capitán del «Mathilde» señor W. Herrbrodt a un oficial de la Marina de Guerra francesa, Delegado de su Gobierno.

La dotación que había de hacerse cargo del vapor germano subió a bordo y practicó un detenido reconocimiento haciendo funcionar las calderas y máquinas que están admirablemente conservadas, lo mismo que todo el buque.

Las once y media serían cuando, terminados los trámites que había de seguir la entrega, fué arriada la bandera alemana y abandonaron el «Mathilde» el capitán y demás tripulantes que han cuidado del buque durante el largo tiempo que ha permanecido fondeado en Calafiguera.

Seguidamente fueron izadas las banderas aliada y francesa; la primera se enarboló en la popa y la segunda en el palo de proa.

La nueva tripulación del «Mathilde» procedió a los trabajos de desamare y una vez levantada presión, y estando a bordo el Práctico del puerto señor Fretó, abandonó el buque su fondeadero y pasó al interior del puerto dejando caer anclas frente a los talleres del señor Párral.

El «Mathilde» debe sufrir ligeras reparaciones, una vez terminadas las cuales y hechas las provisiones necesarias, abandonará nuestro puerto dirigiéndose al de Marsella.

—En el vapor correo de anoche, embarcaron para Barcelona el capitán del «Mathilde» señor W. Herrbrodt y los dos maquinistas, desde donde seguirán viaje para Alemania.

—El Excmo. Capitán General de las Baleares don Francisco San Martín Pafío visitó la posición militar de San Felipe.

Por la tarde visitó esta Base Naval, siendo recibido por el celoso y digno jefe de la misma don Pedro M.ª Cardona é inteligentes Oficiales a sus órdenes.

El Capitán General recorrió las obras que se están llevando a cabo, a las que se imprimen gran actividad debido al celo incansable del jefe señor Cardona.

A presencia del Capitán General se hicieron algunas pruebas, lanzándose torpedos, cuya estela podía verse desde tierra. Todas las pruebas tuvieron un resultado satisfactorio, lo que evidencia la pericia del personal técnico empleado en la Base.

## Cazador herido

La benemérita del puesto de Petra, ha puesto en conocimiento del Gobernador que anteaño fué herido de un tiro de escarabina por el guarda pariente jurado del predio «Las Pastoras», del término municipal de Artá, limitrofe con el de Petra, el vecino de dicha villa Jaime Mascará Cabrer, de 25 años de edad.

Añade que al practicar gestiones para el esclarecimiento del hecho resultó que herido y agresor estaban en Manacor para comparecer ante el Juzgado.

## Servicios del cuerpo de urbanos

Por el inspector jefe de urbanos señor Comas fueron denunciadas al Juzgado de la Lonja dos mujeres que en la Plaza de la Paz promovieron un fuerte escándalo recibiendo una de ellas un silbazo en la cara.

También por el mismo señor Comas fué detenido un individuo que había hurtado tres conejos siendo puesto a disposición del Juzgado.

También fué conducido a Capuchinos por orden de dicho jefe, un muchacho que todas las tardes se entretenía en sentarse en los estribos del tranvía.

—Han sido encerrados en Capuchinos dos individuos que en estado de embriaguez promovían escándalo en la vía pública.

—Por orden del Alcalde ayer por la mañana el inspector señor Comas, reunió en la planta baja de la Casa Consistorial a todos los basureros de la ciudad ordenándoles que la limpieza pública la empezen a las 5 de la mañana para no molestar a los transeúntes con el polvo que los carros deben estar bien tapados, de lo contrario serán castigados con fuertes multas.

—Se halla depositado en el Cuartelillo de la guardia municipal un rosario que se encontró en la vía pública y será entregado al que acredite ser su dueño.

## De Andraitx

El domingo próximo pasado, el Rdo. señor don Pedro José Alemany bendijo solemnemente en la iglesia del puerto un cuadro de gran tamaño con la efigie del Sagrado Corazón de Jesús, pintado al óleo, regalo del Colegio de Palmos y de la «Son Española», de Palma; y una campana, donativo de la Excmo. señora doña Concepción Moreno, viuda de Fou. Fueron padrinos en la bendición del primero la señora Sebastiana Juan y Flexas y el niño Baltasar Porcel y Jofre; y en la de la segunda, a quien se impuso el nombre de Emilia Martina, la señora Francisca Simó y Alemany, y el joven Jaime Pajol y Moser.

## De Felanitx

Los negocios de almendrán continúan animados, si bien con una baja en relación al precio fabuloso que consiguió dicho fruto en la última semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 170 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

—Quedan ya muy pocas partidas de albaricoques por recolectar, haciendo esto que algunas de las casas comerciales que en esta ciudad se dedicaban a la elaboración de pulpa hayan suspendido sus trabajos por escasez de materia prima.

Lo que resta de la cosecha continúan adquiriéndolo los comisionistas por cuenta de las fábricas montadas en otras poblaciones, pagando hoy de 50 a 55 pesetas quintal.

—De las impresiones que recogemos entre los que negocian en vinos, se deduce claramente que la vna pendiente de recolección ha de obtener precios remuneradores.

—Fijos en ello, se adelantan algunos a hacer las compras que se les presentan, robusteciendo progresivamente la actividad en la demanda.

—Las transacciones de que tenemos noticia se han hecho entre 18 y 20 reales quintal.

## Excursión a Mallorca

Leemos en «El Iris» de Ciudadela: Todos los que desean tomar parte en el viaje de recreo que proyecta verificar el orfeón popular «El Lírico», a la vecina isla de Mallorca, sírvanse poner sus nombres en las listas que hay expuestas en varias ciudades de esta ciudad.

Sabemos que se ha obtenido de la compañía de vapores la «Transmediterránea» la rebaja del 25 por ciento en los pasajes y que se están haciendo gestiones para obtener rebajas en el hospedaje y trenes.

Salida el día 21 a las diez para Alcudia y La Puebla, el día 22 por la mañana saldrá el primer tren para Inca, donde estarán hasta el 23 por la mañana que saldrán para Felanitx, en donde permanecerán los excursionistas.

## ZARAGATONA

(LLEVO DE PUSA)  
— SE COMPRAN A BUENOS PRECIOS EN LA —  
Farmacia Aguiló de Son Servera, Jaime II, num. 107

## Fradera y Butsems

Daspacho: Ronda Universidad, 35, ent.º, BARCELONA

Fabrica: En la estación de VALCARCA (próxima a Sitges)

PORTLANDS, cemento y cales hidráulicas, propios para toda clase de obras.  
Los de mejor resultado y prácticamente económico.

## LANDFORT

El mejor Portland artificial, fabricado por horno rotatorio y vía líquida, sistema el más moderno y perfeccionado que se conoce. El más seguro para trabajos de cemento armado y obras de gran resistencia.

Depósito en Palma: ALFREDO LLOMPART  
Avenida Alejandro Rossello, 14

## PASTILLAS LAXANTES «PRATS»

Furgante suave, eficaz, muy agradable é inofensivo. Corrige el estreñimiento y evita infecciones. Precio de una pastilla 10 céntimos.  
Pastillas Pectorales, Vermífugas, Migragninas y Digestivas, Anticallosos Líquido, infalible y sin rival.

Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías  
Representante Antonio Casanovas, Sócrates, 40, Barcelona (S. A.)

Las hasta el 25 por la mañana, para salir de nuevo para Palma y Sóller hasta el 27, en cuyo día la expedición se hallará de regreso en el vapor «Ciudadela».

## Huelga de descargadores en Barcelona

La «Istefia» nos comunicó ayer que, en vista de las noticias recibidas de Barcelona, el vapor rápido que saldrá esta noche no admitirá carga para dicho puerto.

Como verá el lector en la sección telegráfica, se han declarado en huelga los descargadores de aquel puerto (excepto los de carbón); y a ello obedece, de seguro, la disposición adoptada por la «Istefia».

## Las subsistencias

En nuestro Mercado Muy desabastecido se vió ayer nuestra Plaza de Abastos.

Los que compraban carne se encontraron con la desagradable sorpresa que había aumentado de precio, en proporciones importantes, 50 céntimos por kilo.

De huevos era difícil proveerse, siendo muchas las quejas de los compradores.

También escaseó el pescado. Tal estado de cosas fué la comidilla de las conversaciones, siendo generales las lamentaciones y las censuras.

Es de todo punto preciso que las autoridades se preocupen de tan importante problema, para evitar desagradables consecuencias.

## CULTOS

Para hoy  
Inicio de Sereñta Horas  
Concluyen en el Santo Hospital en honor de Ntra. Sra. del Carmen: A las seis exposición, Prima y Oficio matinal; a las diez Tercia y Misa mayor, en la que predicará el Rdo. don Bartolomé Real, Beneficiado del Concordato; por la tarde a las seis Vísperas, Completas, Maitines y Laudes, al anochecer meditación, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Teresa, en honor de la Virgen del Carmen: A las cinco empezará un turno de misas; a las diez exposición; a las diez y media Tercia y misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo; por la tarde a las ocho y media se cantará el Triduo de la Virgen del Carmen y reserva de S. D. M.

Para mañana  
Inicio de Sereñta Horas  
Concluyen en Santa Teresa en honor de la Virgen del Carmen: Exposición a las siete; a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las ocho se cantarán solemnes Vísperas, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en la Misión en honor del gran apóstol de la caridad San Vicente Ferrer: Exposición a las siete y

seguidamente el último día de la novena durante una misa; a las nueve Misa mayor; por la tarde a las siete y media Rosario, Completas solemnes, estación y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno  
Empiezan en las Mifonas en honor de San Vicente de Paul: Exposición a las siete y misas rezadas; al anochecer Rosario, novena de San Vicente y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En Santa Magdalena, a las once, durante una misa, se dará principio a la novena rezada que la piedad de algunas S.ñoras dedica anualmente a nuestra inclita palana la Beata Catalina Tomás.

En el Santo Hospital, a las nueve se celebrará un Aniversario en sufragio de las almas de los Cofrades del Carmen difuntos.

Valla ó la Santa de María  
A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

## CINE MODERNO

A las seis tarde.  
Ultimo día de la séptima jornada de EL BUQUE FANTASMA y de la interesante película en cuatro partes MASTER BOB y otros.

Mañana: Estreno de la bellísima película VIOLETA O LA HUERFANA DE LOS HORSANIS.

Muy en breve la sensacional serie EN LAS GARRAS DEL LEON por la intrépida artista MARIA WALCAMP.

Se necesita una. Informarán Plaza del Progreso, 45, Santa Catalina.

Muchacho experto, se desea. Ganará enseguida. «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## CINE NUEVO

Instalado al aire libre  
SINDICATO. 207  
Hoy últimos episodios de la HERENCIA DEL DIABLO

Mañana. La grandiosa película en cuatro partes  
Tompestad de una alma ó Madre Loca por la artista Enriette Bonard.

Hoy regalo de billetes para el sorteo de una manada de oro de 25 pesetas cuyo sorteo se verificará el Sábado.

## OPERARIAS

Se necesitan para hacer malla y cadena plata, en la Fábrica de Pablo Taronget, San Miguel, 214, Palma. Se compran plata vieja a buenos precios.

## VELERO

El pillebot a motor de 400 toneladas CALAFIGUERA

saldrá para PORT-VENDRES y MARSELLA del 15 al 20 del corriente mes, admitiendo carga. Informes Mayol y Calafat, Astillero-Muelle.

# TELEGRAMAS

## Consejo de Ministros

Madrid 14 a las 24

### Nota oficiosa

A las 9 45 terminó el Consejo de ministros facilitándose la siguiente nota oficiosa:

Se resolvieron diversos expedientes de la presidencia y de los ministros de Hacienda y Abastecimientos. Estudiáronse los problemas de este último ministerio relativos a los trigos, carbones e hierro.

Quedó aprobado el proyecto de ley relativo a la adhesión de España a la Liga de Naciones.

Madrid 15 a las 5

### Ampliación del Consejo.—Indulto

Además de los asuntos consignados en la nota oficiosa del Consejo de ministros, se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó la concesión de un indulto general con motivo de la firma de la paz alcanzando a los fueros de Guerra y Marina.

El ministro de Estado, señor González Hontoria se encargó de la redacción del proyecto de ley relativo a la adhesión de España a la Liga de Naciones, cuya ley deberá aprobarse durante la actual etapa parlamentaria para evitar que expire el plazo concedido para notificar la adhesión.

Se examinó minuciosamente el telegrama recibido del alto comisario de Marruecos, general Berenguer, de la sección librada, pareciéndose que por las palabras de un ministro vimos que nuestras bajas pertenecen en su mayoría a las tropas indígenas.

### Nuevo Consejo

El jueves por la mañana se celebrará nuevo Consejo de ministros en la presidencia.

## La paz

### Telegramas de Madrid

Madrid 14 a las 24

### El 14 de Julio.—En la Embajada francesa

En la Embajada francesa se celebró la recepción para conmemorar la fiesta de la paz.

El salón resultó pequeño para tanta gente como allí se reunió.

Por la noche se celebró un banquete en el Restaurant de la Huerta, organizado por las entidades francesas para conmemorar la fiesta de la paz.

## Política

Madrid 14 a las 24

### Reunión de romanonistas

Mañana a las diez y media de la noche reunirá el conde de Romanones en su domicilio a los senadores y diputados que siguen su política.

### Almuerzo de liberales

Al mediodía se celebrará en el domicilio de don Amós Salvador el almuerzo con que le obsequian las ramas liberales.

### Declaraciones de Layret

El diputado republicano nacionalista catalán señor Layret ha dicho los diputados del partido republicano catalán como nacionalistas, pero totalmente distintos de la Liga.

Estos son socialmente conservadores y nosotros hombres de las izquierdas.

En cuanto al problema principal mundial es social.

En el debate político piensa hablar de los movimientos de Cataluña y de la conducta de las autoridades para reprimirlos.

No me interesan las andanzas en el pleito entre liberales y conservadores. Surgirá un movimiento para barrerlos a todos.

Madrid 15 a las 17

### Manifestaciones de Maura

El señor Maura nos ha dicho que el Alto Comisario de España en Marruecos general Berenguer, comunica telegráficamente que después del ataque del Raisuli a nuestras posiciones se ha restablecido la tranquilidad en nuestra zona.

En provincias reina normalidad. Únicamente en Barcelona hay algunas huelgas, cosa natural en una zona de tanta masa obrera, pero creo, ha dicho, que se resolverán fácilmente.

Por la tarde comienza en el Senado la discusión del Mensaje de la Corona y en el Congreso seguirá la discusión de las acias.

Desearnos que termine pronto para hacer labor útil.

Nada se ha acordado, terminó, respecto al Ministro de Jorjona, pues habiendo telegrafo, teléfono, tren y automóvil es innecesario.

La unión de los liberales. Banquete. Una nota oficiosa

En el Hotel Ritz se celebró la co-

mida con que obsequiaba don Amós Salvador a los jefes liberales.

Don Amós Salvador facilitó la siguiente nota:

Existe perfecto acuerdo entre los diversos elementos del partido liberal ya que todos coinciden plenamente en un programa común de política democrática.

Ahora se trata de que los representantes de fuerzas liberales se pongan al habla, en nombre de ellas, con la representación del partido reformista, a fin de fijar de un modo preciso y concreto quien se entienda con los reformistas; pero no se ha hecho hoy respetando la ausencia del conde de Romanones con objeto de que no lo tomara a desconsideración.

Respecto a la jifatura han coincidido en decir que creían fuera difícil la inteligencia.

### Comentarios al banquete de los liberales

En el Congreso se comentaba la comida celebrada por los jefes liberales. Sobre todo se decía que no habían llegado a un acuerdo respecto a la designación de jifatura.

Después de escuchados sobre esto los señores Alcalá Zamora y Alba la creencia general es que no habrá jifatura ni directorio y que cuando los elementos conservadores terminen su misión en el Gobierno la jifatura recaerá en la persona a quien el Rey confiera la Presidencia del Consejo.

## España en Africa

Madrid 16 a las 17

### Nuestras bajas en la acción con el Raisuli.—Un telegrama de Berenguer

En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota oficiosa que dice se ha recibido un telegrama confusísimo del general Berenguer, del cual se ha pedido rectificación y del que se entresacan, a reserva de posibles rectificaciones, los siguientes nombres.

Muertos.—Los comandantes señores Vera y La Guardia; el capitán señor Zabaleta; el teniente don Teófilo de Francisco.

Heridos.—El teniente coronel de fuerzas regulares don Emilio Canis; los capitanes señores Araigo y Ropero; los tenientes señores Villareal, Alonso, Riego, Luque, Moral y Arce Pérez.

34 muertos de tropa y 85 heridos todos pertenecientes a las fuerzas regulares, policía indígena y al batallón de voluntarios de Ceuta.

Confirma el telegrama del general Berenguer el impetuoso extraordinario con que el enemigo nos trató de hacer retroceder, llegando a acometerse cuerpo a cuerpo, rechazándose con grandes pérdidas.

### Últimas noticias de Tetuán

Un telegrama oficial de Tetuán dice que durante la noche última no ha habido novedad en las posiciones de Wad Ras, prosiguiéndose las fortificaciones nuevas.

El general La Barrera pernoctó en Randa y el general López Sanz en Melusa.

No se ha recibido detalles del desarrollo de los combates ni relación nominal de bajas.

## Congreso

Madrid 15 a las 22

### Nuestra política en Marruecos.

Discurso de Barcia. Hontoria le contesta. Domingo intenta intervenir.

Se abre la sesión del Congreso a la hora de costumbre, presidida por el marqués de Figueroa.

El señor Barcia, amparado en el Reglamento, califica de equivocada la protección al Raisuli, que ha ocasionado los ataques últimos.

Hoy que rectificar nuestra política en Marruecos, diciendo la verdad al país, pues la empresa nos costará muchos hombres y dinero.

Censura el optimismo de la última nota del general Berenguer y asegura que no se ha dado nunca al ejército en Marruecos los elementos necesarios.

Pide al señor González Hontoria que le confirme o rectifique su afirmación de que el Consejo de Ministros celebrado ayer se ocupó preferentemente del problema de Marruecos, acordando enviar los elementos necesarios.

El señor González Hontoria lee un telegrama del general Berenguer con la relación de bajas sufridas en las últimas operaciones.

La actitud del Gobierno, dice, se podrá discutir en el Congreso ya constituido, pero no en la Junta de diputados.

Ahora cualesquiera que sean los argumentos, el Gobierno no agregará palabra alguna.

En Consejo no se ha tomado el acuerdo de enviar hombres y material.

El señor Domingo (don Marcelino) intenta intervenir y lo impide la Presidencia.

Aquel día que deseaba pedir explicaciones respecto a la política marroquí (Escándalo.—Campanillazos de la Presidencia).

### El acta de Coria. Impugnan el informe Alcalá Zamora y Rivas Mateos. La defende, Colon Cardany

Se pone a discusión el informe emitido por el Tribunal Supremo sobre el acta de Coria.

El señor Alcalá Zamora impugna el dictamen del Tribunal Supremo y lo estima equivocado.

Relata las arbitrariedades cometidas y hace resaltar el hecho de que el Tribunal Supremo anule el acta fundándose en el soborno en virtud de un acta de referencia.

Estas son superiores en número en otros casos y no propone el Supremo la nulidad.

El señor Colon Cardany rebate extensamente las azeveraciones del señor Alcalá Zamora.

El informe del Tribunal Supremo, dice, se apoya en hechos ciertos de soborno.

El señor Alcalá Zamora rectifica. Os ocasionais daño, dice; pues el resultado de la elección será una inquietud más y un prestigio menos.

El señor Rivas Mateos, que aparece proclamado diputado por Coria, dice que no quiere extremar la protesta por respecto al Parlamento, no al Gobierno, ni menos a esa caricatura de Ministros, (Grandes rumores).

La Presidencia le reconviene por dichas palabras.

El señor Rivas Mateo continúa y dice que siendo Director General de Primera Enseñanza denunció a la prensa a la Academia de la Lengua, presidida ya por el señor Maura, pedía 13.000 pesetas para comprar dos libros que solo valían 500.

Yo denuncié esta causa, (Grandes rumores).

La Presidencia le llama nuevamente al orden.

El señor Rivas continúa relatando incidentes de la elección.

### El Gobierno es derrotado. Indalecio Prieto intenta saber en que situación queda

En votación nominal se derrota el informe del Tribunal Supremo sobre el acta de Coria por 107 votos contra 96.

Reglamentariamente se procede a la votación sobre la validez de la elección y la capacidad del señor Rivas Mateos para ocupar el cargo de diputado.

La mayoría pide que la votación sea nominal.

Los conservadores se abstienen nuevamente, como en la anterior votación, y se proclama la validez de la elección y la capacidad del señor Rivas Mateos por 113 votos contra 98. (Las izquierdas aplauden).

El señor Prieto pide la lectura del artículo 16 del Reglamento.

El marqués de Figueroa: Ese artículo se refiere a los sucesos extraordinarios.

El señor Prieto: ¿Le parece poco extraordinario lo que acaba de suceder? (Risas).

Quiero preguntar, añade, la situación en que queda el Gobierno.

El marqués de Figueroa le dice que no puede concederle la palabra.

### El acta de Almadén. Sobre la situación del Gobierno

El señor Gasset (padre) censura el retraso con que ha sido enviado al Supremo el dictamen sobre el acta de Almadén.

Pide el parecer de las minorías.

El Marqués de Figueroa se opone que pase a una comisión.

El señor Prieto.—Creemos que debe darse por impreso el informe. Intenta hablar de la situación creada al Gobierno la última votación, pero la Presidencia se lo impide.

El señor Prieto dirigiéndose al señor Gasset intenta pronunciar palabras alusivas a la situación del Gobierno.

El señor Bugallal dice que los conservadores en la votación de hoy no habían tomado acuerdo sino que cada cual ha procedido a su entender.

La votación adversa nada significa, pues durante el Gobierno del señor Sagasta, que tenía gran mayoría, ocurrieron casos análogos.

Entiendo, dice, que el dictamen sobre el acta de Almadén debe pasar a la orden día, pues se ha contado el plazo equívocamente.

El Conde de Romanones dice que desde 1907 había creído intangibles los dictámenes del Supremo, pero el Gobierno carece de votos para defenderlos.

El señor Pedregal dice que entiende que el dictamen debe pasar a la Comisión para que termine su estudio.

El señor Bugallal dice que siempre debe quedar a salvo la libertad de discutir los informes, no habiendo acuerdo de la minoría, ni propósito político en esta votación.

El Conde de Romanones.—Los Gobiernos han defendido siempre los dictámenes.

Don Indalecio Prieto se lamenta de que la Presidencia no le haya permitido intervenir en la cuestión, en la forma que acaban de hacerlo otras personalidades.

Todos los Gobiernos añade, han sacado el pecho fuera para defender los dictámenes y en este de hoy carecía de votos.

El dictamen constituye una ponencia del Gobierno, y ha sido desechado.

El señor Goicoechea dirigiéndose al Conde de Romanones le dice que se ha equivocado.

Añade que siempre dijo que el voto en los dictámenes era de la libre decisión de la Cámara.

Su señoría a pesar de ser partidario de aprobarlos ha votado en contra.

El Gobierno no ha deliberado aun en la cuestión, pero puedo adelantarle que solo permanecerá aquí mientras lo consienta su dignidad y el apoyo de la mayoría. (Aplausos).

El conde de Romanones.—Su señoría se ha dado cuenta de la situación y ello me basta.

La votación carece del significado que se le atribuye.

Nuestra conducta, añade, no es dudosa, ofrecimos cooperación decidida al Gobierno para la obra nacional.

(La mayoría de diputados abandonan los escaños comentando las palabras del señor Goicoechea).

En votación ordinaria se aprueban varios dictámenes, y se levanta la sesión a las 8 40.

## Crisis total

Madrid 15 a las 21'35

(Urgente)

### El Gobierno pierde la votación del acta de Coria.—Gran revuelo

A consecuencia de haber perdido el Gobierno, en el Congreso, la votación sobre el acta de Coria, por haberse abstenido de votar los conservadores y otros haber votado en contra, se promovió un gran revuelo político.

En el banco azul el señor Goicoechea ha dicho que, aunque modesto, no podía permanecer en su puesto si no tenía el apoyo de la mayoría.

Inmediatamente de terminada la sesión, se han reunido los Ministros en Consejo.

### Planteamiento de la crisis total. El Rey regresa de Santander en automóvil

Madrid 15 a las 23 (Urgente)

Ha quedado planteada la crisis total.

El Rey, a quien se ha comunicado la noticia, viene de Santander, donde se hallaba, en automóvil.

Se encuentra ya en camino.

Madrid 15 a las 24

### La derrota del Gobierno. Los conservadores han votado en contra. Comenta. rios sobre lo ocurrido

El señor Dato concurrió hoy al Congreso permaneciendo poco tiempo.

En la votación del acta de Coria ha sido derrotado el Gobierno, revistiendo ello gran importancia, pues los conservadores en masa abandonaron el Salón de Sesiones para no votar, y algunos que quedaron dentro votaron en contra.

Se hacen comentarios acerca del abandono que los conservadores han dejado al Gobierno, estimando preciso que se produzca una nueva rectificación del apoyo prometido, o de que los

dattas obrarán en lo sucesivo independientemente, en cuyo caso el Gobierno no podría gobernar con el actual Parlamento.

Por otra parte se resaltaba que queda terminada la inviolabilidad de los Informes del Supremo, siendo en adelante muy difícil que prevalezcan estando a merced de las minorías y de los conservadores, según las simpatías que sientan por los candidatos.

### Manifestaciones del señor Sanchez Guerra. Los mauristas enojados

El señor Sanchez Guerra decía que los conservadores no podían comprometerse a votar los dictámenes que juzgaban equivocados y por eso se abstuviéron de votar el acta de Coria igualmente podrán hacerlo en otras votaciones.

Los mauristas se encontraban enojados de los conservadores que les brindaban su apoyo que no lo han esteriorizado franca y lealmente sin tener en cuenta que ellos dependerán de los votos de los mauristas cuando usen poder.

### Reunión de los ministros

El conde de los Andes comunicó telegráficamente al señor Maura lo ocurrido.

Enseguida que terminó la sesión del Congreso, el señor Goicoechea marchó a casa del señor Maura donde se hallaban ya reunidos todos los ministros excepto el señor Osorio y Gallardo que se hallaba en un pueblo cercano de Madrid llamado Cubas y en su busca marchó el auto de la Presidencia.

### Dato en casa del señor Maura. Los conservadores no han querido hostilizar al Gobierno

A las 9 20 llegó el señor Dato a casa del señor Maura, conferenciando con él reservadamente durante media hora.

Al salir le preguntamos el objeto de la visita diciéndonos:

«Como el señor Maura no se hallaba en la Cámara cuando hice las manifestaciones que ustedes habrán oído, al intervenir requerido por la situación creada con motivo del acta de Coria, he venido a darle una explicación que es la misma que di en el Congreso.»

Añadío, que no ha sido el propósito de los conservadores hostilizar al Gobierno, puesto que este no dijo nada de que hiciera cuestión de gabinete la votación de las acias, pues nadie podía sospechar que se le diera un alcance que en realidad no tiene el resultado de esta votación, pues si el Gobierno hubiera necesitado los votos de los conservadores, los hubiera tenido.

Añí dijo, de jo a los ministros que creo van a celebrar consejo.

## Cotizaciones

Madrid 15 a las 17

Interior de de mar	77 50
Amortizable 5 p 8	77 25
Amortizable 4 p 8	98 00
Amortizable 4 p 8	88 50
Seguro de España	525 00
Compañía Tabacalera	319 00
Francia	74 70
Libras	23 02
Estériles	89 00

## Noticia mala

Madrid 14 a las 17

«Los Previsores del Porvenir» Se ha reunido la Comisión de Códigos, nombrando su representante en el Patronato de los Previsores del Porvenir a don Acacio Charrin.

### Cuestiones de Instrucción

Ha visitado al Ministro de Instrucción Pública señor Silió una comisión del Colegio Central de Profesores y Pequeños mercantiles expresándole la satisfacción que les ha causado el decreto reconociendo al Profesorado mercantil los derechos que corresponden a los Intendentes Mercantiles.

Lo ha telegrafiado el Rector de la Universidad de Valladolid comunicándole haberse ya terminado el Estatuto de autonomía de aquel Centro.

El Director General de Primera Enseñanza ha manifestado que para la construcción de locales para escuelas llevará al presupuesto la cantidad necesaria y que se propone llegar donde sea posible en el equipamiento de los funcionarios públicos.

Madrid 14 a las 24

### Reunión de la Junta de Aranceles y aloraciones

Por la mañana se ha reunido la junta de Aranceles y Valoraciones presidida por el señor La Cierva para dar posesión a los nuevos vocales nombrados por el Gobierno.

El señor La Cierva ordenó la lectura del decreto que firman los repre-

sentantes del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona protestando de la escasa representación que se da a la industria catalana.

El señor La Cierva dijo que la forma en que se constituye la Junta se dictó antes de ocupar el el ministro de Hacienda y antes de recibirlas numerosas protestas análogas, limitándose a cubrir las plazas vacantes.

En cuanto a la pretensión de los catalanes solo cabe que las industrias que no se consideran representadas envíen a la Junta individuos en calidad de asesores sin voto.

El señor La Cierva manifestó que las naciones fomentistas formulan nuevos sistemas arancelarios con tres columnas, una para los pueblos vencidos, otro para los aliados y otra para los neutrales.

El Gobierno se propone proteger más solidamente la industria nacional aunque disminuyan los ingresos de Aduanas.

La cuestión más importante la planteó el ministro respecto a si la Junta tenía carácter meramente informativo cerca del Gobierno y si éste los se reserva la facultad de resolver sobre la materia arancelaria.

El señor Alvarado presidente electivo de la Junta contestó que esta delicaría por indicación del ministro.

El señor Ferrer y Vidal apoyó las quejas de la industria catalana.

Otros de los reunidos hicieron uso de la palabra.

### De aviación. Caída.—Dos heridos

Comunican de San Sebastián que se ha elevado en el aeródromo de Lazarte el aeroplano «Preguet» pilotado por el subteniente francés Hoppe con el jefe de la guardia municipal como pasajero.

El aparato chocó con un árbol explotando el motor y el pasajero se arrojó a tierra causando algunas erosiones.

El subteniente Hoppe resultó con gravísimas quemaduras siendo conducido al hospital donde se le hizo la primera cura.

Acudió gran gentío al lugar de la ocurrencia impresionándose mucho.

El gobernador ha comunicado la desgracia a la Reina que se interesó por el estado del aviador.

Madrid 15 a las 5

### Fallecimiento de un aviador

El ministro de la Gobernación nos manifestó el fallecimiento en el hospital de San Sebastián del subteniente francés Hoppe víctima del accidente que les telegraficé anoche.

### Velada en la Casa del Pueblo

En la Casa del Pueblo se ha celebrado una velada en conmemoración de la firma de la paz.

Discursaron varios oradores dando a sus discursos tonos patrióticos.

### Banquete de la colonia francesa

En el restaurant La Huerta, la colonia francesa ha celebrado un banquete con motivo de la fiesta de la paz, que estuvo animadísimo, reinando entusiasmo.

Se entonó la Marsellesa, vitoreándose a Francia y a España.

Madrid 15 a las 17

### La «Gaceta»

La «Gaceta de Madrid» publica, entre otras disposiciones, una combinación de Secretarios de Embajada y la aprobación del escalafón provisional de carteros y ordenanzas de Correos.

### Omnisiones obreras

En Barcelona se ha declarado en huelga los cargadores del puerto, excepto los carboneros.

En Granollers han sido resueltas algunas huelgas del ramo de agua de diferentes fábricas.

MENCHETA

### Noticias de Barcelona

Barcelona 14 a las 22'30

Un donativo  
Para las familias del guardia de Seguridad y del vigilante muertos en el atentado de la calle de Cerdania, se han recibido, en el Gobierno civil, 2000 pesetas de un anónimo.  
Reyería entre porteros  
En una fábrica de curtidos de la barriada de San Andrés cuestionaron Pascual Bernat, de 27 años, exportero de la misma, y Eugenio Gómez, de 57 años, actual portero.  
El primero se quejaba de que las manobras del segundo le hubieran hecho perder su puesto y entonces el Gómez hizo un disparo de revólver hiriendo al Bernat en la cara con fractura del maxilar inferior.  
El estado del herido es grave.  
El agresor fué capturado por una pareja de la benemérita.

BUXAREU